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“老赖”如同过街老鼠，人人喊打，但有一

些老懒，就有点冤了。《成都商报》报道了这样

一群人：他们因前配偶举债，深陷债务危机，

金额从 55 万到数千万；房子被执行，自己成

为“老赖”；他们中有教授、医生、公务员、法

官，女性和孩子是最大的受害群体。

一个颇为荒诞的案例是加拿大海归董女

士：王某与她结婚后疯狂举债，并在婚后两个

月跑路。短短两个月的婚姻，董女士却需为

约 500 万的债务承担连带责任，父母在婚前

购买的房屋也被执行。

对于可能涉及的法律问题，报道里已经

说得非常清楚。《婚姻法》第 41 条规定和最高

人民法院《关于适用<中华人民共和国婚姻

法>若干问题的解释（二）》第24条规定，以及

《婚姻法》第 19 条第 3 款规定，有利于打击通

过离婚转移财产，逃避债务的行为，可在防范

婚姻内举债恶意欺骗的行为上还存在盲点。

关于这一点，司法界一直都有呼声，对于

法律可能存在的漏洞，相关人士也在积极呼吁

修法。最高人民法院在今年3月份发布的一则

关于“撤销婚姻法司法解释（二）第 24 条的建

议”的答复也明确表示，最高人民法院将积极配

合全国人大和有关部门做好相关问题的立法调

研工作。待条件成熟时，我们将就夫妻共同债

务问题制定新的司法解释，为更好地保护婚姻

案件中各方当事人的合法权益提供依据。

但在法律还未完善之前，并不意味着就

只能生搬硬套了。事实上，有关夫妻共同债

务的问题，2014 年最高人民法院民一庭针对

江苏省高级人民法院的请示，作出过函复，基

本内容是：在不涉及他人的离婚案件中，由以

个人名义举债的配偶一方负责举证证明所借

债务用于夫妻共同生活，如证据不足，则其配

偶一方不承担偿还责任。也就是说，按照这

份函复，董女士的经历是完全可以避免的，她

的诉求也是能得到法律支持的。

这就不是简单地归责于法律的问题，而

是对公平的司法精神的理解、执行够不够到

位的问题。现实生活非常复杂，有为了逃避

债务的，还有不小心上当的，有恶意的也有蒙

冤的，动机不一样带来的后果也不一样，而在

社会一致的打击“老赖”的呼声中，这些人的

利益往往最容易被忽视。

像董女士的经历，不仅是债务认定的问

题，更涉及诈骗的问题，现在，骗子逍遥法外，

无辜的人却可能赔上一生的幸福，这就有违

公平的原则。

婚姻是件神圣的事情，正因为如此，它更

应该被小心呵护，不管是法律还是对法律的

执行，都应该体现出个体个案的差异。

“结婚两个月负债五百万”，无辜者不该埋单

像董女士的经历，不仅是债

务认定的问题，更涉及诈骗

的问题，现在，骗子逍遥法

外，无辜的人却可能赔上一

生的幸福。

下一个10年，新的格局将会

如何？对于我们浙江来说，

这无疑是一个非常具有想象

力的考问。

11 月 15 日，国家网信办、国家发改委批

复浙江省建设国家信息经济示范区，领全国

之先。这是第三届世界互联网大会乌镇峰会

开幕前夕一个极大的亮点，也是国家对于浙

江在中国互联网 20 年多来发展不断崛起的

最有力的肯定和激励。可以说，信息经济示

范区是为浙江在下一个 10 年，在中国乃至全

球信息经济版图中重新寻找自己的新位置。

10 年之后，中国必将成为全球互联网和

全球信息经济的中心。那么，届时谁将成为

中国的中心？这是一个巨大的问号，也是一

个极具挑战性的悬念。示范区的揭幕，无疑

为浙江留下了一个很好机会。

回顾中国互联网和信息经济 20 多年的

历程，浙江一步步从无到有，从小到大，不断

崛起和超越的过程，就是预测浙江信息经济

最有说服力的依据。2014 年 9 月 19 日，阿里

巴巴以超乎想象的惊艳上市之后，以超越

2000 亿美元的市值一举成为中国第一大互

联网公司。从互联网公司的市值总和看，浙

江已经第一，广东第二，北京第三，都超过了

2000 亿美元以上。这个指标不意味着全部，

却有方向标意义。

那么，下一个 10 年，新的格局将会如

何？对于我们浙江来说，这无疑是一个非常

具有想象力的拷问。随着世界互联网大会永

久落户乌镇，加上首个国家信息经济示范区

落成，浙江应该开始冲破传统思维的局限，敢

于想象一个更大的未来。因为 10 年之后，中

国信息经济中心，也就是全球的中心。

面向下一个 10 年，浙江的信息经济发展

战略，必须走出浙江视野，甚至走出中国视

野，放眼全球。今天浙江在电子商务和互联

网金融的进程，已经成为全球最领先的地

域。但与北京、深圳、上海等原来中国高科技

重镇相比，浙江的先天优势和现有资源，存在

明显的差距。

浙江要实现全面的弯道超车，首先需要

政府具有高屋建瓴、突破现有格局的非凡智

慧和魄力；其次，要把阿里巴巴的一枝独秀，

转变为强大的企业梯队，形成真正合理生态，

具有百花齐放的格局；第三，下一个 10 年，信

息经济的竞争制高点，不再是简单的国内市

场，而是下一个 30 亿网民的全球市场！我们

需要走出着眼于国内市场的“13 亿人思维”，

而要有面向全球的“75 亿人思维”。义乌的

小商品市场，和乌镇的世界互联网大会，已经

为我们打开了新的可能性。

总之，如果诸多偶然能够汇成一种必然，

如果因为阿里巴巴、义乌和世界互联网大会，

10 年之后，浙江真正牢牢确立全国乃至全球

信息经济中心的地位，那么今天的国家信息

经济示范区，才真是恰到好处！这个任务很

艰巨，不可能简单地坐享其成，但是正如马云

说的：梦想总是要有的，万一实现呢？

（作者系浙江传媒学院互联网与社会研究中

心主任）

为浙江下一个10年寻找新位置
——浙江省国家信息经济示范区建设感言
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宜兴老人路强大，这天去社区卫生服务

中心看病，碰巧间隙性健忘症发作了。老人

刚坐下来就不停地询问，“你是蒋医生吗？”一

旁的蒋医生说“是的”。老人对这样的回答似

乎不满意，要求按他的套路来回答，“你说你

是蒋医生”。于是蒋医生说，“我是蒋医生”。

这一来一去，蒋医生回答了17次。

这是一个能让人不说逼疯也会抓狂的场

景。然而在这段被旁人抓拍到的2分07秒视频

中，蒋医生的心理并没有出现人们所担心、所推导

的理所当然的“崩溃”，而是每问必答，耐心到家。

这段视频被传网络后，所有的网友都为

这名叫做蒋益君的“全科医生”点赞。人们不

因为与这位老人八竿子打不着而一笑而过，

而是以感同身受的受惠之心，在网上表达着

对于这位普普通通医生的感激之情。

可惜对于这样的新闻，热衷于10万+的新

媒体平台，基本上是不屑一顾的。无冲突、不刺

激，已经成为今天的传播平台选取信息的套路。

其实对于受众来说，传播平台放大医患

之间矛盾的冲突，人群的撕裂程度就越严重；

反之，则能起到弥合的效果。

宜兴健忘症老人遇到的，就是普通善良的医

务人员的其中一位。但是旁观者普遍认为，正常

的结果应该是去叫保安，而不是无事相安。这种

三观颠倒的认知，与这几年不断被传播平台放大

的医患冲突分不开。前几天发生在坠井男童家人

与120救护车之间的摩擦，就是典型的一例。

昨天的消息说，坠井男童的父母做了11面锦

旗，向当地政府部门、医院以及爱心志愿团队致

谢。传说中被殴打的120司机也出面澄清，当时

只是“发生了推搡”，“并非网上说的殴打”。由此

可见，任何一种偏离事实的信息传播，不论对当事

双方，还是对于整个社会关系，都造成了伤害。

宜兴的蒋医生受人点赞，一方面表明，医务人

员中不缺善良、耐心的好人；另一方面表明，整个

社会不缺感同身受的温情。在这些不吝啬点赞的

声音中，医务人员可以切身感受到，患者与社会其

实对医务人员的要求并没有太高，有时候只需要

在患者人群中多一份耐心、多一句倾听、多一丝体

谅，很多一触即发的冲突就完全可以避免。

非常遗憾的是，这样的新闻，今天已经很

少有人愿意将它顶到信息传播的头条。相

反，在坠井男童家人送去锦旗的新闻背后，依

然是不信、不依、不饶的网友在追骂。任何一

个本应属于正常的结果，都被怀疑有没有“套

路”。撕裂的双方，汇成两股相互较劲的“老

不信”。而试图调和这对矛盾冲突的声音，早

就被选边站队的双方愤怒的叫骂声所淹没。

当宜兴的蒋医生做了一件太正常不过的

事情，而人们不敢相信导出这样一个剧情结

果的时候，那些热衷于矛盾冲突的传播者、刻

意搅浑水的造谣者，应该反思一下自己，是不

是做了太多不正常的事情。

为蒋医生的17次回答点赞

宜兴的蒋医生受人点赞，一

方面表明，医务人员中不缺

善良、耐心的好人；另一方面

表明，整个社会不缺感同身

受的温情。
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